



VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### FORO SPEN

#### **LLAMAN A FORTALECER LA EDUCACIÓN CÍVICA Y LA DEMOCRACIA, A TRAVÉS DE REDES SOCIALES**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el foro de diálogo “Democracia y redes sociales” en el que especialistas coincidieron en la necesidad de fortalecer el ejercicio de los derechos político-electorales, la educación cívica, la cultura democrática y la comunicación a través de las plataformas sociodigitales. Ante estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) campus San Juan del Río, se analizó el texto de la escritora Marta Peirano, editado por el Instituto Nacional Electoral (INE), con el objetivo de promover y difundir el diálogo informado y la reflexión de la ciudadanía; lo anterior, como parte de las metas del Servicio Profesional Electoral (SPEN) de los organismos públicos locales electorales. Esta obra aborda el uso de las nuevas tecnologías de la información y ofrece argumentos documentados para dar respuesta a diferentes interrogantes, como las implicaciones que tienen las redes sociales en el sistema democrático. Al respecto, el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa expuso algunos aspectos vinculados con el uso de las redes sociales como la denominada “huella digital”, la necesidad constante de actualización de las personas usuarias y el aislamiento que pueden generar. En su oportunidad, el Secretario Ejecutivo del IEEQ Juan Ulises Hernández Castro destacó las reflexiones de la autora entorno a las redes sociales y su impacto en la democracia en dos vertientes: procedimental (en evolución) y sustantiva (en consolidación), así como lo relativo a la progresividad de los derechos. Dijo que la política también se expresa a través de las redes sociales, no sólo durante las campañas electorales sino en la toma de decisiones en nuestra vida diaria; además, enumeró algunas amenazas para el ejercicio de los derechos político-electorales como las campañas oscuras, las noticias falsas, la infodemia, entre otras. Por su parte, la Coordinadora Operativa y Digital de la Cátedra ENCCIVICA “Francisco I. Madero”, Fabiola Guzmán Franco, coincidió en la necesidad de promover el diálogo acerca de las plataformas digitales, ya que estas tienen la capacidad de potenciar lo bueno y lo malo de la sociedad; también dijo que las redes vulneran la privacidad de las personas y se pronunció a favor de una “educación cívica digital”. El Coordinador de la Licenciatura de Comunicación y Periodismo de la FCPyS de la UAQ en San Juan del Río, Víctor López Jaramillo, apuntó que las redes sociales vinieron a revolucionar la comunicación de los medios tradicionales, de una sola vía, a la múltiple interacción de mensajes. Alertó que, aunque los dueños de redes sociales indiquen que están a favor de la libertad de expresión, no coincide con el hecho de censurar cuentas de personas usuarias. De igual manera, el Coordinador de Participación Ciudadana del Instituto, César Mauricio Burgos Chaparro, indicó que las redes sociales llegaron para quedarse, por lo que el reto es fomentar la educación y eliminar el analfabetismo digital. En el encuentro participaron estudiantes y docentes de la UAQ, funcionariado electoral y público en general; la moderación estuvo a cargo del Coordinador de Educación Cívica del IEEQ, Carlos González González, integrante del SPEN en el IEEQ.

<https://elqueretano.info/trafico/llaman-a-fortalecerla-educacion-civica-y-la-democracia-a-traves-de-redes-sociales/>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/realizan-foro-para-fortalecer-la-democracia-a-traves-de-redes-sociales-en-queretaro.htm>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-foro-democracia-y-redes-sociales-en-uaq-sjr>

<https://www.informaorient.com.mx/politica/realizan-foro-para-fortalecer-la-democracia-a-traves-de-redes-sociales-en-queretaro.htm>

#### **DIALOGAN EN CAMPUS SJR DE LA UAQ SOBRE REDES SOCIALES Y DEMOCRACIA**

Por Yaiza M. Rayo

Con el objetivo de que la sociedad participe activamente en los asuntos públicos del país como lo es la cultura digital, política y democrática, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo una conferencia en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en la Universidad Autónoma de Querétaro, en el

**Coordinación de Comunicación Social 1**

**VIERNES 12 DE MAYO DE 2023**

campus San Juan del Río. Los ponentes expusieron sobre las problemáticas actuales en materia de democracia y su relación con las redes sociales en la actualidad, así como también, las noticias falsas, el manejo publicitario de las campañas políticas y el papel de la sociedad con el manejo de su algoritmo y contenido digital. “El estado debe ser el primero en defender la democracia y las libertades públicas no estar en manos privadas las corporaciones [...] las redes sociales cumplen este modelo de comunicación, pasamos de un mundo de un solo mensaje a los multiversos de los mensajes y allí es donde surge el tema de la posverdad,” enfatizó Víctor López Jaramillo, coordinador del la Licenciatura en Comunicación y Periodismo en el campus. Al final de la conferencia Diálogos basados en los libros del INE: «Democracia y redes sociales», el IEEQ entregó reconocimientos por sus participaciones al consejero electoral del IEEQ, José Plascencia, al secretario ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Castro, a la coordinadora operativa de ENCCÍVICA, Fabiola Guzmán Franco y a Víctor López Jaramillo.

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/sjr/dialogan-en-campus-sjr-de-la-uaq-sobre-redes-sociales-y-democracia/>

## **REFORMA ELECTORAL**

### **COMUNIDAD LGBT PIDE CUOTAS AL IEEQ**

Por Nancy Burgos

Una de las exigencias de la comunidad LBT+ en la séptima edición de la marcha del orgullo será que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) retome las cuotas afirmativas en la reforma electoral local y se abran las mesas de diálogo. Benjamín Delgado, coordinador de la marcha, recordó que las personas LGBT+ fue ron clasificadas como un grupo de atención prioritaria debido a las desigualdades para acceder a sus derechos, siendo los político-electorales los más vulnerados. “En vista de que los partidos políticos locales no piensan darles paso a las personas LGBT+ en 2024, solicitamos que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro convoque a un diálogo para que se puedan anexar a la reforma electoral las cuotas de acciones afirmativas”, externó. (P 5)

### **HABRÁ MARCHA LGBT+ 2023 EL 17 DE JUNIO EN QUERÉTARO**

Por Karen Munguía

El próximo 17 de junio, a las 16:00 horas, se llevará a cabo la 7ª edición de la Marcha de Orgullo y Dignidad LGBT+ del estado de Querétaro, la cual partirá del mirador de Los Arcos rumbo al jardín Guerrero. En rueda de prensa, Benjamín Delgado, coordinador de la marcha, que este año tendrá como lema “En Querétaro marchamos por nuestros derechos”, tiene como objetivo visibilizar a la comunidad de la diversidad sexual y agregó que, además, se cuenta con un pliego petitorio dirigido a los Poderes Legislativo y Judicial. Sí tenemos como objetivo la visibilización de las personas LGBT+, pero también tenemos un pliego petitorio el cual impulsamos año con año y son las necesidades más sentidas de la población LGBT+”, dijo. El pliego dirigido al Poder Legislativo es para convocar a un foro parlamentario para proponer una reforma al Código Civil del estado de Querétaro con el objetivo de que las personas de la comunidad LGTB+ puedan modificar sus nombres en sus actas de nacimientos y coincida con su expresión de género. En cuanto al Poder Ejecutivo detalló que se solicitará que se destine una partida presupuestal exclusivamente para atender el VIH/SIDA y retomar las acciones de prevención y detección de esta enfermedad; además, a la Secretaría del Trabajo se le pide organice el primer foro de Buenas Prácticas en Inclusión Laboral para las personas LGBT+. Mientras que al Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) se le solicita la realización de mesas de diálogo con la comunidad para retomar las cuotas para grupos de atención prioritaria en la reforma de la Ley Electoral de la entidad, aprobada en días pasados. “Atendiendo el principio de progresividad de derecho, y en vista de que los partidos políticos locales de Querétaro, por el sentido de su votación respecto al tema, no piensan dar espacios a las personas LGBT+ en 2024, es que solicitamos al IEEQ que convoque al diálogo con nuestra comunidad para que se puedan anexar a la reforma electoral las cuotas de acciones afirmativas”, subrayó. La marcha partirá de Los Arcos hacia Independencia, dará vuelta sobre Manuel Acuña para tomar Zaragoza, entrará al centro por Corregidora hasta Ramón Corona, regresará por Juárez, dará vuelta en 16 de Septiembre y llegará al Jardín Guerrero, donde se realizará el denominado “Evento final”, en el que habrá expresiones artísticas y se emitirá un posicionamiento. (CQRO 6, DQ 7)

VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/anuncian-marcha-de-orgullo-y-dignidad-lgbt-en-queretaro-10048303.html>

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/05/11/convocan-a-septima-marcha-lgbt-en-queretaro/>

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/marcha-orgullo-lgbt-queretaro-personas-con-discapacidad-auditiva-encabezaran-el-contingente/>

## **DENUNCIAS**

### **ALISTA MORENA DENUNCIA POR ESPECTACULARES**

Por Rosalía Nieves

El partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), prepara una denuncia por espectaculares que fueron colocados en varios puntos del municipio de San Juan del Río, cuyo contenido es la imagen del secretario de Desarrollo Social del estado, Agustín Dorantes Lámbarrí. Lo anterior lo dio a conocer el secretario general del partido, Israel Alejandro Pérez Ibarra, quien afirmó que desde hace un par de semanas se identificó la colocación de unos 12 espectaculares aproximadamente en lugares como Río Moctezuma, Paseo Central, costados de la autopista federal 57, y otros sitios más, por tal motivo se pidió la intervención de Oficialía Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para elementar las que consideró, malas prácticas e iniciar con el procedimiento sancionador. “El partido de Morena, la semana pasada, una vez que pudimos constatar esta lluvia de espectaculares que empezaron a tapizar el municipio de San Juan del Río, con espectaculares del secretario de Desarrollo Social, el partido Morena presentó la solicitud de Oficialía Electoral, esta Oficialía lo que buscan es dejar constancia de ese hecho que justamente nos dará los elementos para presentar la denuncia correspondiente, me parece que este acontecimiento de empezar a tapizar la ciudad, son actos desesperados de gobierno, al parecer no les dan los números porque en San Juan del Río no les dará el apoyo”. Consideró que este tipo de actos son antidemocráticos y afirmó que el partido de Morena se ha consolidado en los últimos años, no solo en el municipio, sino en todo el estado, por eso, consideró que son hechos que provocan que la población voltee a ver a quienes de esa manera se publicitan. “Identificamos alrededor de 12 espectaculares, tienen en Río Moctezuma, avenida Central y otros en la autopista, parece que son prácticas del antiguo régimen, en donde es publicidad engañosa, es promoción personalizada y nos preocupa que sean espectaculares con recursos públicos y que abuse el principio de equidad, un principio fundamental en una democracia”. Por lo anterior, añadió que el personal del IEEQ se encuentra realizando sus labores correspondientes para dar fe de dichos actos de promoción, constancia que se espera sea entregada a Morena en estos días para iniciar con la denuncia y evitar que se sigan presentando rumbo al proceso electoral 2023-2024. “Se presentó ante el IEEQ justamente y estamos en espera a que este viernes nos hagan llegar la solicitud que nosotros requerimos para iniciar con este procedimiento sancionador, solicitamos que el Instituto vaya a constatar un hecho o acontecimiento, el cual partimos de que puede ser constitutivo de que hay violaciones a la ley electoral, por eso, es su obligación atender esta solicitud del partido para dejar constancia de que existen los espectaculares”. (ESSJR 5)

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/alista-morena-denuncia-por-espectaculares-10050834.html>

## **PARTIDO POLÍTICO LOCAL**

### **COLUMNA PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A. Venegas Alarcón

**QUERETARO SEGURO.** **Connie Herrera** recibirá hoy el registro de su nuevo partido de manos de la presidenta del IEEQ, **Grisel Muñoz**, tras cumplir en tiempo y forma con los requisitos de ley exigidos a las 11 asociaciones que solicitaron reconocimiento. Solamente lo logró la ex diputada del desaparecido Querétaro Independiente que ya podrá participar con candidatos a los ayuntamientos y congreso local en el proceso de 2024. El primer comité estatal de Querétaro Seguro, que nace con el lema “La llave de la democracia”, lo integran: **Connie Herrera**, presidenta; **Christopher Servín**, secretario general; **Georgina Migdalia**



**VIERNES 12 DE MAYO DE 2023**

**Landeros**, de organización: **Jonathan de Jesús Hernández**, de finanzas y **Laura Andrea Curiel**, de elecciones. Por cierto acreditó ante el INE 8,500 militantes fundadores, más que los que le quedan al PRI, por no hablar del PRD y demás chiquillería. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/pena-colorada-ultimo-pulmon-de-queretaro/>

### **LAMENTA DIPUTADO LOCAL QUE PROPUESTA DE PROHIBIR USO DE “QUERÉTARO” EN NUEVOS PARTIDOS HAYA SIDO ‘CONGELADA’**

Por Nancy Burgos

El diputado local priista, Paul Ospital, lamentó que la propuesta de iniciativa de reforma a la ley electoral, en la que se proponía evitar el uso del nombre Querétaro para partidos políticos de nueva creación se haya “congelado” en la LX Legislatura local. Esto al considerar que existe desprestigio en el quehacer político, y que los partidos solo representan a una parte de la población del estado, cuando la palabra Querétaro representa a todas las personas que viven en el estado. “Les valió y la dejaron congelada como muchas otras cosas, pero lo único que espero y aspiro es que nadie haga mal uso del nombre Querétaro”. Luego de que en días pasados el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, aprobó la creación del partido Querétaro Seguro, el legislador le dio la bienvenida a la competencia a este nuevo instituto, que recordó contendrá solo contra los partidos ya establecidos. “Todos los partidos vamos a competir contra ellos, porque en esta elección deben ir solos, así que bienvenidos a la competencia electoral, a la democracia y que gane el mejor”. Cabe mencionar que Querétaro Seguro, es el segundo partido político en utilizar este nombre, ya que también lo hizo el extinto del partido Querétaro Independiente.

<https://adninformativo.mx/lamenta-diputado-local-que-propuesta-de-prohibir-uso-de-queretaro-en-nuevos-partidos-haya-sido-congelada/>

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **REPRUEBA GUILLERMO VEGA QUE SERVIDORES PÚBLICOS REALICEN CAMPAÑA ELECTORAL**

Por Miguel Ángel Miguel

El diputado local, Guillermo Vega Guerrero, reprobó los espectaculares que hay en la capital y en el municipio de San Juan del Río de funcionarios estatales. “Yo repruebo rotundamente que haya funcionarios de Acción Nacional copiando las estrategias de Morena, eso no nos hace ni distintos, ni distinguibles, entonces es un rotundo tache a cualquier funcionario del PAN que se esté morenizando, copiando estas tranzas, estos fraudes a la ley, no hay que decirlo de otra manera, sabemos quiénes son y no está bien, son funcionarios del estado y así no es como se gana. «Tenemos que ganar en la calle con humildad, con apoyo cercano, con la ciudadanía, no con espectaculares, ni adelantarnos a la ley, así no, eso no es el PAN, yo creo que la dirigencia estatal tiene que hacer un trabajo muy importante, mandarlos llamar y decirles, así no es el PAN, porque también el partido tiene culpa por no vigilar a sus funcionarios”, expresó. Vega Guerrero afirmó que los funcionarios que están haciendo campaña, están dejando de lado atender la responsabilidad que se les ha asignado. “Hoy a mí me preocupa, que funcionarios de gobierno del estado están más enfocados en hacer campaña, que el atender la responsabilidad que se les ha asignado por parte del gobernador, es tiempo oportuno que los funcionarios que tienen responsabilidades, que ustedes saben quiénes son, decidan, me voy por este lado o me voy por el otro”, recalcó. Guillermo Vega finalizó diciendo que la campaña ya empezó y es diario, “el PAN puede ganar por supuesto, no solo se requiere unidad, sino mucho trabajo coordinado de muchos y tener sensibilidad social para escuchar para dónde vamos bien y para dónde nos falta reforzar”. (ADN)

### **PLAN B FUE RECHAZADO POR NO SEGUIR PROCESO LEGISLATIVO: GRACIELA JUÁREZ**

La primera mitad del llamado ‘Plan B’ de la reforma electoral propuesta por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, fue rechazado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por no seguir el proceso legislativo, mas no por la ley, señaló Graciela Juárez diputada local por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura del Estado de Querétaro. «Es un tema que todos veíamos con claridad, el proceso legislativo, esas gentes (sic) no lo

**VIERNES 12 DE MAYO DE 2023**

respetaron, toda iniciativa se tiene, que primero, recibir y después pasarla a la comisión correspondiente», pronunció Graciela Juárez. Sobre la sugerencia de militantes del partido Morena y por el propio presidente de la República de realizar una reforma al Poder Judicial con el objetivo de escoger a los magistrados por medio del voto popular, mencionó que el designar este tipo de cargos tiene que ver con una carrera judicial y no «elegir por elegir como están acostumbrados los morenistas», expresó. Aseveró que Morena no respeta la Constitución y, por lo tanto, no esperan que hagan lo contrario con las instituciones que garanticen la democracia. Por último, lamentó que el presidente de la República continúe promoviendo situaciones que dejan muchas dudas en la ciudadanía mexicana. (Presencia Universitaria)

## **DIPUTADA SE QUEJA DE SCJN**

La SCJN no vio por el bienestar de los mexicanos con la invalidación del denominado Plan B electoral, aseveró Andrea Tovar, diputada local, quien señaló que la decisión de la Corte fue de forma, pero no de fondo. (DQ 9)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **DESCARTA NAVA QUE SU LABOR COMO ALCALDE SEA EN FUNCIÓN DE UNA ASPIRACIÓN POLÍTICA**

Por Hilda Navarro

A pregunta expresa sobre sus aspiraciones políticas al Senado de la República, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, afirmó que sus acciones no giran en torno a buscar un puesto a futuro. Nava Guerrero, aseguró a la ciudadanía que él está para cumplir con su cargo de presidente municipal sin distracciones. “Respeto las publicaciones o acciones que hagan todas las personas, creo que son aspiraciones legítimas y su servidor está trabajando no en función de un puesto futuro ni una aspiración política”, apuntó. Trabaja por cumplir su compromiso y responsabilidad como edil de Querétaro, para atender las necesidades de la demarcación a través de los programas instaurados por el Municipio. “Seguimos concentrados en la responsabilidad que la ciudadanía nos otorgó a través de la confianza de su voto y, por lo mismo, tenemos que seguir concentrados en esta responsabilidad”, refirió. (PA 7, AM 4)

#### **PIDE CALMA LEONOR A PANISTAS**

Aún no es momento de tiempos electorales, por lo que los funcionarios deberán enfocarse en dar resultados, aseveró Leonor Mejía, presidenta del PAN en Querétaro, luego de las declaraciones del legislador Guillermo Vega de que la elección en San Juan del Río está “apretada”. (DQ 8)

#### **LOS ASPIRANTES PANISTAS SE PARECEN A LAS “CORCHOLATAS MORENISTAS”, DICE VEGA**

En el PAN, nos cuentan, hay una voz que ya criticó públicamente a sus compañeros de partido que se promueven en anuncios espectaculares de cara a la siguiente elección, El coordinador de los diputados locales de Acción Nacional, Guillermo Vega, dice que sus correligionarios ya se parecen a las llamadas corcholatas. (...) (EUQ 2)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: PAGARÍA ESTADO OTRO 5F PARA TENER LUZ**

Analiza gobierno invertir 300 mdd para tener electricidad y sostener el crecimiento. (DQ principal)

### **N: MIGRACIÓN NOS OCUPA**

Alojamiento de migrantes, responsabilidad de la federación IMM cerró temporalmente aquí. (N principal)

### **AM: COVID-19 AHORA SERÁ ENDEMIA EN QUERÉTARO**

La Secretaría de Salud estatal dio por terminada la pandemia, pero alertó de la presencia permanente del coronavirus; se mantendrán medidas preventivas. (AM principal)



VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

## **EUQ: ENTRAMOS A LA FASE ENDÉMICA DEL COVID-19, AFIRMA SALUD**

Secretaría señala que van a seguir “habiendo casos, unos graves y lamentablemente defunciones”, sector seguirá con labor preventiva de enfermedades respiratorias. (EUQ principal)

## **CQRO: QUERÉTARO, SIN CAPACIDAD PARA ATENDER A MIGRANTES POR CIERRE DE ESTANCIA: KURI**

El gobernador subrayó que se trata de un tema que le preocupa al estado y que buscarán coordinación con la delegación de la Segob. (CQRO principal)

## **PA: A GRITOS: NADA**

Ve el gobernador falta de información entre los ejidatarios de Peña Colorada que reventaron la mesa de diálogo y “un tema político”. (PA principal)

## **P: CRECIÓ 7% EN QUERÉTARO EL COSTO DE LA CANASTA BÁSICA**

Cifras de la Cámara de Comercio indican que la compra de los 40 productos que la integran implica una inversión de hasta 1,200 pesos; urgen a combatir la inflación. (P principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **INAUGURA MAURICIO KURI EL FORO QRO ENERGY 2023 A REALIZARSE ESTE 11 Y 12 DE MAYO EN EL QCC**

En Querétaro reconocemos la importancia de trabajar juntos para lograr la soberanía energética en el menor tiempo posible, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al inaugurar el Foro Qro Energy 2023, el cual reunirá, este 11 y 12 de mayo, a expertos de 12 países para compartir conocimientos, experiencias y propuestas que impulsarán la transición hacia un futuro energético sustentable. (AM 4, N 2, DQ 1 y 3)

### **QUERÉTARO NO TIENE CAPACIDAD DE ALBERGAR MIGRANTES: KURI**

En Querétaro no se tiene la capacidad para albergar a los migrantes, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Esto ante la suspensión de actividades de las 33 estaciones migratorias tras el incendio en Ciudad Juárez. (N 2, DQ 5, CQRO 2)

### **VE KURI “MANO” POLÍTICA EN PROTESTAS DE EJIDATARIOS CONTRA DECRETO SE PEÑA COLORADA**

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que a pesar de que sea un tema de especulación, podría haber intereses políticos en las protestas de manifestantes de Peña Colorada. Aseguró que en Querétaro “no nos entendemos a base de gritos” y se rechazan los actos de violencia como el que se suscitó durante la reunión entre las autoridades y los ejidatarios de Peña Colorada. (N 2, DQ 5)

### **LLEGA A 29 MIL ATENCIONES PROGRAMA “SER TRANQUILIDAD, SER SEJUVE”**

Hoy es el tiempo de las y los jóvenes, porque son el futuro de la sociedad, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al participar en la presentación del programa social “Ser Tranquilidad, Ser Sejuve”, estrategia que evoluciona y brinda atención de salud psicoemocional a jóvenes de entre 14 y 29 años, llevando acciones a secundarias y preparatorias de los 18 municipios del estado y brigadas a sus espacios de trabajo. (N 8)

### **DESCARTAN AMPLIAR FOTOMULTAS EN OTRAS VÍAS**

El gobernador Mauricio Kuri, reveló que hasta el momento no se tiene contemplado implementar el operativo de fotomultas en otras vialidades de la entidad. El mandatario detalló que, desde hace un mes que inició el programa de las fotomultas sobre el anillo vial Fray Junípero Serra, han disminuido los accidentes que se registraban en esta vialidad; además el número de infractores se ha reducido. (AM 4)

### **PARQUE EÓLICO EN HUIMILPAN YA CUENTA CON TODOS LOS PERMISOS**

En otro tema, el gobernador Mauricio Kuri indicó que la presidencia municipal de Huimilpan ya otorgó la licencia para el funcionamiento del parque eólico, que le corresponde a la empresa arrancar operaciones, pues señaló que incluso ya tienen los permisos de la Comisión Reguladora de Energía. “Ya tiene los vistos



**VIERNES 12 DE MAYO DE 2023**

buenos del municipio, que era lo que faltaba; ahí pidieron apoyo por parte de Marco Del Prete, titular de la SEDESU. (CQRO 2)

### **AL FINAL DE LA PANDEMIA HUBO RECUPERACIÓN**

Después de que la Organización Mundial de la Salud declaró el fin de la emergencia sanitaria por covid-19, el titular de la SEDESU, Marco del Prete, señaló que hubo una recuperación en el sector comercial e industrial, y que dicho anuncio permitirá que las empresas puedan continuar sin preocupación de que se emitan nuevas medidas en los aforos de los comercios. (AM 4)

### **DAN POR TERMINADA LA FASE EPIDÉMICA DE COVID-19 EN QUERÉTARO**

El fin de la emergencia sanitaria por covid-19, declarado por la OMS el pasado cinco de mayo, y el paso de la pandemia a una fase endémica, no debe interpretarse como un llamado a bajar la guardia, coincidieron los integrantes del Comité Técnico para la atención de covid-19, quienes invitaron a la población a mantener vigentes las medidas preventivas adoptadas en Querétaro durante los últimos años. Martina Pérez, titular de la SESA, dió a conocer que en la entidad se decidió dar por concluida la fase epidémica de la pandemia por Covid-19. (AM 1 y 4, N 4, DQ 1 y 7)

### **HAY APERTURA PARA DIÁLOGO CON EJIDATARIO DE PEÑA COLORADA: LUPITA MURGUÍA**

Hay disposición y existen las condiciones a nivel federal y estatal para que haya un diálogo con los ejidatarios que se oponen al decreto federal de Peña Colorada como Área Natural Protegida. Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, añadió que continuarán las mesas de diálogo y que incluso la próxima semana se tienen programadas algunas ante la SEMARNAT para escuchar sus puntos de vista. (AM 2)

### **LUPITA MURGUÍA SE REÚNE CON INTEGRANTES DE LA CIRT QUERÉTARO**

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, se reunió con integrantes de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión de Querétaro, encabezados por su presidente, Jaime Robledo, con quienes intercambió puntos de vista sobre la actualidad del estado y el país; reconoció el compromiso del gobierno para hacer de la cultura de la legalidad un modo de ser cotidiano, con el fin de fortalecer las instituciones y dar seguridad jurídica a las y los queretanos. (N 3)

### **LA EDUCACIÓN ES LA HERRAMIENTA MÁS PODEROSA DE MOVILIDAD SOCIAL: LUPITA MURGUÍA**

Durante la celebración del Día del Maestro, que organizó la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del estado, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, afirmó que la educación es la herramienta más poderosa de movilidad social, con la que niños y jóvenes pueden aspirar a mejores condiciones de vida. (N 7, PA 7)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **EJIDATARIOS BUSCAN LUCRAR, AFIRMÓ EL EX ALCALDE MEMO VEGA**

Respecto al fallo a favor del Ejido San Juan sobre un pago de 114 millones de pesos que debe efectuar la Administración Pública de San Juan del Río, el diputado local, Guillermo Vega, mencionó que le parece injusto, pues en su tiempo el municipio les brindó distintos beneficios con los que se generaron acuerdos. (NSJR 1 y 2)

### **LLAMA VEGA A CORREGIR LABOR DE DIVERSAS SECRETARÍAS**

Hay funcionarios públicos en la administración actual de San Juan del Río que “no le entienden” al estar desempeñando sus cargos, y eso es uno de los factores que podría empañar la voluntad del edil, Roberto Cabrera, dio a conocer, Guillermo Vega, diputado local por el X distrito. (ESSJR 3)

### **POR SAN JUAN HASTA DONDE TOPE: GERMAIN**

“Por San Juan hasta donde tope”, fueron las palabras de Germain Garfias, diputado local por noveno distrito, al señalar que sólo mediante el trabajo conjunto podrán seguir trabajando por un San Juan del Río de oportunidades, y reiterar que le gustaría seguir impulsando al municipio. (DQ 8)

VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

## MUNICIPIOS

### ENTREGA ROBERTO SOSA DISPOSITIVOS GPS A TAXISTAS DE CORREGIDORA

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, entregó 70 dispositivos GPS y 140 camisas a conductores de las asociaciones de taxistas “Lomas de Balvanera”, “Santa Bárbara” y “Jardín Corregidora”, con el objetivo de coadyuvar a la seguridad de los trabajadores del volante y usuarios, así como brindar una mejor presentación y atención. (N 7)

### DESTINA CAPITAL MÁS DE NUEVE MDP EN JORNADAS CONTIGO

Salir de las oficinas y acercarse a las y los queretanos los programas sociales y servicios gratuitos con los que cuenta el municipio de Querétaro es uno de los objetivos de la Administración Municipal que encabeza Luis Nava para fortalecer el sentido de comunidad y el tejido social. (N 3)

## INFORMACIÓN GENERAL

### QUERÉTARO REPORTÓ INFLACIÓN DE 5.42% EN ABRIL

Durante abril el estado reportó una inflación de 5.42%, es decir un 83% menos de que la inflación nacional que fue del 6.25%, informó el INEGI. Además, el estado reportó una inflación anual del 10.33% respecto al índice de alimentos, bebidas y tabaco, es decir un 27% superior al 10.06% a inflación que se reportó a nivel nacional. (RTQ)

### INCREMENTA EL COSTO DE CANASTA BÁSICA HASTA MIL 200 PESOS

El costo de la canasta básica en Querétaro ha incrementado hasta en un 7% en este 2023, respecto al año 2022, y ronda precios desde mil 150 hasta mil 200 pesos en la zona metropolitana, detalló Fabián Camacho, presidente de la Cámara de Comercio en Querétaro. (P 2)

### NEGOCIOS GANAN AMPARO CONTRA LEY ANTITABACO

En Querétaro, cuatro de al menos 29 restaurantes que recurrieron al amparo ante los cambios del reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco, que impedía contar con espacios para personas fumadoras, ya resultaron a favor, detalló Rosalinda Hernández, presidenta de CANIRAC. (P 2)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**BIEN.** La Secretaría de Cultura del municipio de Querétaro sacó la casta por los artistas queretanos y puso el ejemplo de cómo trabajar por el sector, ya que una de las exigencias más sentidas de la comunidad será cubierta, por lo menos en la capital, con la activación de un seguro de vida y gastos médicos a artistas independientes. El plan está en pie y será el lunes cuando la dependencia encabezada por Teresa García Besné se reúna con el sector para la buena nueva. **PÁNICO.** Hay desconcierto panista en San Juan del Río. Lo apretado de las encuestas ante Morena ya le mueve el piso a funcionarios municipales y, decididos a destacar para alcanzar "hueso", olvidan disciplina y lealtad. **LIBRE.** El más activo es Francisco Landeros Layseca. Declara a diestra y siniestra para salir en medios, incluso adelantando temas que el alcalde Roberto Cabrera Valencia aún no anuncia; el colmo es que lo hace con datos imprecisos, aventurados o de plano mentirotas. Una piedrita en el zapato para el panismo de San Juan. (DQ)

### EXPEDIENTE Q | FIN

Por Adán Olvera

Parece que fue ayer cuando la vida nos cambió por la emergencia sanitaria por el virus del Sars-Cov-2 que provocó la enfermedad de Covid-19 y que cobró según cifras oficiales la vida de más de 350 mil personas, aunque hay especialistas que aseguran que los muertos superan los 750 mil en México. En Querétaro, de manera paulatina los cambios se dieron, pero sin duda la parte más complicada de la pandemia vino con el cierre parcial de la actividad económica y es que con enfermedad y sin ingresos económicos muchas



VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

personas cayeron en un bache del que aún no pueden salir. Cómo olvidar el cierre de establecimientos comerciales a las 20:00 horas, con aforos de 30 por ciento y sólo una persona por familia; cierre de restaurantes y cafeterías a las 22:00 horas de lunes a sábado, cerrados los domingos al público en general; venta de alcohol, en envase abierto o cerrado, hasta las 22:00 horas de lunes a sábado, sin venta los domingos; reducción de aforos en espacios públicos al 30 por ciento; uso obligatorio de cubreboca en espacios públicos, incluyendo el transporte público; la prohibición de eventos masivos o sociales; bodas, bautizos o fiestas, de más de 100 personas y lo peor a nuestras libertades, limitar las reuniones particulares de más de 3 personas. En marzo del 2020 se presentó la primera víctima mortal por Covid-19, después de eso ya nada fue igual y nuestras vidas cambiaron drásticamente, la actividad económica se cerró por completo hoteles cerrados con maderas en las puertas, restaurantes vendiendo comida a domicilio, antros y bares fuera de servicio, cines cerrados, el entretenimiento y muchas fuentes de empleo cerradas. Las autoridades de del comité técnico de salud en Querétaro, se vieron siempre en la disyuntiva de privilegiar el empleo y la actividad económica, con el cuidado escrupuloso de la salud y es que la pandemia en Querétaro y los contagios de casos de Covid-19 siguen aumentaban conforme pasan los días. Llego el fin de la pandemia en Querétaro y así lo anunció la secretaria de salud Martina Pérez Rendón "Damos por terminada la fase epidémica de la pandemia y pasamos a una fase endémica, es decir, el virus está aquí, habrá casos de Covid-19, casos graves y lamentablemente habrá defunciones". Ya veremos la recuperación económica y veremos qué aprendizaje nos dejó la emergencia económica. **DE REBOTE.** Los especuladores de tierra que le apostaron a Peña Colorada podrían estar detrás de las violentas protestas para reventar la mesa de diálogo, que entablaron con autoridades federales, estatales y municipales; aquellos años de los cambios de uso de cielo. (DQ)

### ASTERISCOS

**MANIPULADOS.** Tanto el gobernador Mauricio Kuri como su secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, coincidieron al señalar que muy probablemente los ejidatarios de Peña Colorada que se oponen al decreto de protección ecológica están mal informados o manipulados por terceros que pretenden desestabilizar. Para el mandatario pueden existir intereses políticos. Para el secretario pueden ser intereses comerciales. Lo cierto es que hay intereses que no son el cuidado al medioambiente. **ABANDONADOS.** La Agencia de Movilidad inició con el programa para deschatarrizar vehículos abandonados en los corralones del estado. Los propietarios tienen hasta el 17 de mayo para realizar los reclamos de sus automóviles y pagar los adeudos o créditos fi scales. Aunque no se precisó el monto promedio de los adeudos, estos en su mayoría superan el monto del valor del vehículo, por lo que seguramente muy pocos de los mil 200 autos serán reclamados. **SIN LUZ.** Finalmente, luego de varios días sin servicio de luz eléctrica en algunas zonas del municipio de Corregidora, el edil Roberto Sosa pudo informar a la población a qué se debía la falta de electricidad. Por el robo de cables, los infractores dañaron transformadores y tendido eléctrico. Si bien la CFE ya trabaja en la restauración del servicio, habrá que poner mayor atención a la prevención de este delito. (AM)

### BAJO RESERVA

**PIDEN FORTALECER LA EDUCACIÓN CÍVICA Y LA DEMOCRACIA, EN REDES SOCIALES.** Ayer, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, plantel San Juan del Río que dirige **Víctor López Jaramillo**, nos cuentan, se realizó el foro del diálogo "Democracia y redes sociales", López Jaramillo, en su calidad de académico, junto con especialistas y funcionarios electorales, coincidieron, nos comentan, en la necesidad de fortalecer el ejercicio de los derechos político-electorales, la educación cívica, la cultura democrática y la comunicación a través de las plataformas socio digitales. El encuentro, nos dicen, tuvo una participación nutrida de estudiantes y docentes de esta casa de estudios. **LOS ASPIRANTES PANISTAS SE PARECEN A LA "CORCHOLATAS MORENISTAS", DICE VEGA.** En el PAN, nos cuentan, hay una voz que ya criticó públicamente a sus compañeros de partido que se promueven con anuncios espectaculares de cara a la siguiente elección, El coordinador de las diputadas locales de Acción Nacional, **Guillermo Vega**, dice que sus correligionarios ya se parecen a las llamadas "corcholatas" de Morena que están en la carrera presidencial y utilizan este tipo de herramientas para darse a conocer ante el electorado. Don Memo, nos cuentan, también repartió sus críticas a su dirigente estatal, **Leonor Mejía**, debido a que asegura que ha sido incapaz de meter orden a quienes ya andan en plena campaña. (EUQ 2)



VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

## LA NUEVA RESISTENCIA / LA LEY ES LA LEY

Por Felipe Fernando Macías

El pasado lunes, por mayoría de nueve votos contra dos, la SCJN resolvió en invalidar la reforma a la Ley General de Comunicación Social y a la Ley de Responsabilidades Administrativas que comúnmente se conoce como la primera parte del Plan B, porque fue la primera en publicarse en el Diario Oficial de la Federación, con esta resolución la Suprema Corte reafirmó el valor del principio de legalidad, uno de los más importantes de la Constitución y quizás el más molesto para el presidente, bajo ese principio la ley es la ley. El planteamiento del debate público en torno al Plan B provocó que el contenido de la reforma pasara a segundo plano. Hay que recordar que la primera parte permitirá que cualquier funcionario pudiera hablar de las campañas y que los gobiernos se promovieran en época de elecciones, algo absolutamente inequitativo por desviar recursos públicos para favorecer partidos y candidatos. En su lugar el debate se centró más bien en una cuestión que es fundamental para la democracia; y seguido el respeto absoluto de lo que establecen las leyes. Nadie sabe por qué razones además de obedecer ciegamente a **López Obrador** los legisladores de Morena atropellaron todo el procedimiento legislativo para aprobar el fast track en menos de cuatro horas toda una reforma electoral. Pisotearon el reglamento y las prácticas parlamentarias y llegaron al límite de lo imposible; y seguido quién puede creer que en menos de 15 minutos una persona puede enterarse del contenido de más de 300 páginas, la SCJN hizo notar todas estas violaciones para determinar la invalidez del proyecto: resaltaron que los legisladores no tuvimos tiempo suficiente para conocer lo que estábamos discutiendo; que no se demostró la urgencia para la discusión la discusión ni se justificó la dispensa de trámites; y que no puede haber liberación real sobre un documento que ni siquiera se conoce a plenitud. Como lo dijo el ministro **Luis María Aguilar**, no respetar las reglas de procedimiento legislativo es una deslealtad constitucional y un desdén a las minorías parlamentarias que también representan un sector del pueblo de México. Los ministros actuaron para proteger la Constitución y el orden legal pero López Obrador y los legisladores de Morena han emprendido una campaña de acoso y desprestigio en su contra. Incluso el líder de la mayoría del senado **Ricardo Monreal**, amenazó con hacer uso del juicio político en su contra. Ahora resulta que por cumplir con su labor y haber cuidado que el procedimiento con el que se hacen las leyes esté apegado a la Constitución, los ministros se merecen ser inhabilitados o destituidos de su cargo. Por ello, desde aquí les digo que no se van a topar con pared. Como presidente de la subcomisión de juicios políticos anunció que no habrá ningún juicio político, porque claramente los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación no incurrieron en ninguna causal de responsabilidad. Basta ya de amenazas al poder judicial: que quede claro que en México, aunque no les guste la ley la ley y todos lo debemos respetar. (EUQ 4)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y SNTE.** Que el presidente municipal de Querétaro, **Luis Bernardo Nava**, firmó un convenio de colaboración entre el Municipio de Querétaro y la Sección 24 del SNTE, con el objetivo de acercar información de los diferentes programas sociales de la administración municipal (“Con ellas”, “Dignificación de condominios”, “Tu beca”, “Querétaro exponencial”, “Médico contigo”, Bötsi y las “Jornadas contigo hacemos la diferencia”, entre otros), para que la comunidad magisterial acceda a sus beneficios y pueda difundirlos también entre su comunidad.

**TITULAR DE SECTOR SE REÚNE CON CÓNSUL DE JAPÓN.** Que con la finalidad de establecer alianzas para impulsar la atracción de turismo de origen japonés, así como coordinar esfuerzos de colaboración para impulsar la promoción cultural entre ambos destinos, la secretaria de Turismo, **Adriana Vega**, sostuvo una reunión de trabajo con el cónsul general de Japón, Katsumi Itagaki; así como con miembros de la Cámara de Comercio Japonés en Querétaro, Kasuya Hemmi, Jun Takagi, Akira Kyotani y Yoshikazu Hanakame.

**PRESENTAN IQM Y SRE EL “FONDO ELLAS”.** Que la directora del IQM, **Marisol Kuri**, llevó a cabo la presentación del “Fondo ellas”, que, en coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores, impulsa el empoderamiento de las mujeres. “La autonomía económica, el valor, el reconocimiento y la formalidad de llevar talleres y capacitaciones, además del apoyo económico siempre será apoyado por las autoridades estatales y estamos a la orden”, señaló. Por su parte, la directora general de Impulso Económico Global de la SRE, Margarita Alcántara, explicó que uno de los primeros beneficios de la operación de este fondo es la realización de jornadas de capacitación locales para mujeres emprendedoras, con el fin de darles



**VIERNES 12 DE MAYO DE 2023**

herramientas que fortalezcan su empoderamiento económico, a la par de que se nutren sus ideas productivas. (CQRO 2)

### **FUEGO AMIGO / ACCIONES Y PROGRAMAS EN FAVOR DE LA SOCIEDAD**

**Carlos Arreguín**, subsecretario del gobierno municipal de Querétaro, con bien gana fama de buen negociador y conciliador, acompañó al alcalde capitalino **Luis Nava** en la rueda de prensa en la que se presentaron las acciones y programas en favor de la sociedad. El funcionario explicó el proyecto del Mercado Artesanal, construido en acuerdo con miembros de los pueblos originarios. A la derecha el vocero **Dante Aguilar**. (PA 1)

### **FUENTE DE EL MARQUES / FIESTA DE ABOGADOS LITIGANTES**

Por Juan Antonio del Agua

Hoy celebrarán los miembros del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, el más antiguo del estado, presidido por **Mayela Portos**, el 51 aniversario de su fundación con una comida a la que han sido invitados el gobernador **Mauricio Kuri** y miembros del gabinete y ayuntamientos. ¡Muchas felicidades! Agua del Colegio sabe regio. (PA 1)

### **TABLERO / PEÑA COLORADA, ÚLTIMO PULMÓN DE QUERETARO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

Decreto histórico del presidente López Obrador. DHL consolida liderazgo aeronáutico del Estado. Querétaro Seguro con más militantes que el PRI. Historietario: 43 años del movimiento Mayo 80. **Trascendente**. Este lunes 8 de mayo tuvimos la mejor noticia para los queretanos de hoy y de mañana, la publicación del decreto presidencial que declara como área natural protegida a Peña Colorada, una reserva de casi cinco mil hectáreas en la zona metropolitana, que ayudará a la preservación del medio ambiente. La petición planteada desde hace sexenios a presidentes sordos u omisos, fue escuchada por **AMLO** y respaldada por el gobernador **Mauricio Kuri**. El acuerdo emitido limita la salvaje expansión de la mancha urbana sobre áreas verdes de gran plusvalía, lo que explica las airadas protestas de quienes esperaban venderlas a los desarrolladores, como se hizo en predios vecinos y también el oportunismo de políticos interesados en atacar a los funcionarios federales y estatales de la materia a través de medios a modo. La decisión, publicada ya en el Diario Oficial de la Federación, es irreversible, sin menoscabo de las indemnizaciones o garantías otorgadas a los ejidatarios y pequeños propietarios. Lo saben los promotores de los portazos en el Gómez Morín y de los portalazos en internet. La lucha en favor de la protección de Peña Colorada -uno de los últimos pulmones de Querétaro- viene de lejos, como diría el primer mandatario y es un triunfo ciudadano, en palabras de **Alejandro Angulo**, quien junto con **América Vizcaíno**, **Diana Laura Juárez**, **Pamela Siurob** y otros ambientalistas tocaron puertas, dieron conferencias de prensa, firmaron documentos y dedicaron tiempo y sufrieron hasta ataques personales durante años y años. No fue en balde. A las siguientes generaciones les corresponderá cuidar y blindar el legado de Peña Colorada, comparable con la protección de la Reserva de la Biósfera en la Sierra Gorda, el Parque Nacional del Cimatario (vulnerado lamentablemente por intereses económicos y políticos), la Alameda Hidalgo, el Cerro de las Campanas, Los Alcanfores, el Querétaro 2000, el Parque de La Pila en Tequisquiapan y otras áreas verdes en los municipios del estado. La noticia me hizo recordar una frase inscrita en una placa de Magdalena de Kino, Sonora, al final del bulevar que cruza la ciudad y lleva el nombre de Luis Donaldo Colosio hay una escultura del malogrado candidato presidencial: “El mundo no nos fue heredado por nuestros padres, nos ha sido prestado por nuestros hijos”. Este pensamiento, de resonancias bíblicas sobre la importancia de la tierra de todos lo encuentra uno lo mismo en el libro Éxodo del novelista estadounidense de origen judío León Uris que en la obra del poeta y político senegalés Leopold Sedar Senghor, autor de Cantos de sombra y Cartas de Invierno: Uno no hereda la tierra de sus padres, la toma prestada a sus hijos. Y es cierto. **-BLANCAS Y NEGRAS- DHL**. Otra magnífica noticia tuvimos esta semana: la ampliación de operaciones de la empresa logística más importante del mundo, que invertirá otros 120 millones de dólares y aumentará 200 empleos de alta calificación en su HUB tecnológico del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, como lo anunció ante el gobernador **Mauricio Kuri** el CEO de la empresa, **Antonio Arranz**. Así se consolida el liderazgo de nuestra entidad en el tema aeroespacial. Ahí cerca del que será el Centro de Operaciones Domésticas más avanzado de América Latina y en donde la compañía alemana procesará hasta 41 mil paquetes por hora para ser

VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

enviados a todo el país, están también las instalaciones de Federal Express y Mercado Libre, entre otras. Además de, claro, la Universidad Aeronáutica que ayer visitó y elogió el embajador de China, Zhang Run. A un año y tres semanas de las elecciones presidenciales del 2 de junio de 2024, se está calentando el ambiente nacional por las candidaturas, en donde Morena todavía lleva mano con sus cartas: **Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal**. Una o uno de ellos será decidido por YSQ para su sucesión, independientemente del método que se anuncie. Porque, dígame lo que se diga, las cosas sí son como antes. El tema impacta en lo local, en donde gobierna el PAN y está perfilando sus mejores cartas para las cámaras federales, los ayuntamientos y el Congreso del Estado. Suenan fuerte los nombres de **Lupita Murguía, Luis Nava, Roberto Sosa, Ricardo Anaya, Felifer Macías, Enrique Vega Carriles, Agustín Dorantes, Memo Vega, Chepe Guerrero, Rodrigo Monsalvo y Miguel Vega**, entre otros. Por Morena, segunda fuerza política en Querétaro, hay pocas figuras destacadas: **Gilberto Herrera, Santiago Nieto, Paloma Arce, Arturo Maximiliano García** y la tres veces candidata a gobernadora **Celia Maya**, a quienes se agrega -como parte de la alianza- al dirigente estatal del Verde, **Ricardo Astudillo**. **-EL HISTORIETARIO- La historia**. Hace 43 años que se cumplieron el lunes pasado, estalló el conflicto estudiantil más grave del Querétaro moderno, el de mayo de 80, siendo gobernador el recio **Rafael Camacho**, con siete meses y ocho días en el poder. Todo comenzó en la Normal del Estado en donde los estudiantes pedían una biblioteca y un camión para sus prácticas, sin que nadie les hiciera caso, en virtud de lo cual decidieron aprovechar la asistencia del presidente José López Portillo a la asamblea nacional del STIRT, el sindicato de la radio y televisión, del que Camacho era el líder moral y este columnista secretario general de la sección anfitriona. Los normalistas, liderados por J. Dolores González, pretendieron detener el vehículo del primer mandatario a su paso por la avenida Corregidora, en donde fueron interceptados y golpeados por la policía que los correteó hasta el interior de la Prepa Sur de la UAQ. A partir de esos hechos, el entonces rector Mariano Palacios convocó al Consejo Universitario para informar que fue violada la autonomía. El conflicto incluyó marchas multitudinarias nunca antes vistas en Querétaro, desde el Cerro de las Campanas hasta el Jardín Obregón, hoy Zenea, pasando por el Palacio de Gobierno, entonces ubicado en Madero 70. Y lo peor, el paro en nuestra máxima casa de estudios por tres semanas, del 8 al 24 de mayo, hasta que intervino el poder federal a través del secretario de Gobernación, Enrique Olivares Santana. Más a fuerzas que de ganas, Rafael Camacho atendió no solamente las demandas originales de los normalistas, sino el cese de una decena de funcionarios encabezados por la primera y única procuradora de la historia local, Hilda Martha Ybarra y el subjefe de la Judicial, Manuel Susunaga con sus principales colaboradores. Era la época del poder absoluto. Lo curioso de todo esto es que el entonces rector Mariano Palacios Alcocer se convirtió cinco años después, en 1985, en el sucesor de Rafael Camacho Guzmán. La política es así. **-LA FRASE DE LA SEMANA- Advertencia**. A gritos nada: **Mauricio Kuri**, gobernador del estado, a propósito de los manifestantes que abortaron la mesa del diálogo entre funcionarios y ejidatarios de Peña Colorada. Bien. **-JUGADA FINAL- Caínes**. A los morenistas que están objetando el decreto de Peña Colorada, aprobado por el presidente López Obrador, un desleal y politiquero ¡JAQUE MATE! (PA 1 y 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Enrique Correa** habló de las sanciones administrativas contempladas en la nueva Ley de Bienestar Animal que van de 44 a los 600 UMA's y que equivalen a entre 4 mil 654 y 62 mil 244 pesos, con arrestos de hasta 36 horas; lo malo, nos dicen, es que todo sigue siendo buenas intenciones, pues esa iniciativa ni siquiera ha sido presentada, pero eso sí, ya la presumen. **Manuel Zamorano Escobar** es operador y forma parte del círculo cercano del Senador Gilberto Herrera, nos platican que él es el encargado de promocionar amparos contra la ley de agua y fue uno de los más activos 'campesinos' que se manifestaron contra del decreto de Peña Colorada. **John Kennedy** es ignorante y racista, afirmó el canciller Marcelo Ebrard, frente a los insultos que soltó el legislador estadounidense quien afirmó que, sin Estados Unidos, México comería comida para gato. Preocupan estas expresiones justo cuando está terminando el Título 42 y entra el 8. **Norma Lucía Piña**, ministra presidenta de la Corte, ha mantenido la ecuanimidad sin responder a la ola de insultos y descalificaciones que recibe de su vecino, el presidente Andrés Manuel López Obrador, desde Palacio Nacional en las mañaneras. Este jueves, de nuevo, se fue contra la ministra presidenta y los ministros, por el revés a su 'Plan B' electoral. Afuera de la Corte, un grupo exiguo insulta sin fijarse si son ministros o trabajadores, quienes 'ni los topan'. (P)

VIERNES 12 DE MAYO DE 2023

## LA PRUEBA

Por Andrés González

Los procesos electorales, todos – y el del 2024 no será la excepción – por la sagrada voluntad del ciudadano, son expresiones que hacen nacer a nuevas figuras de la política queretana. O bien las sepultan, aun antes de que nazca. La decisión ciudadana es sagrada. Y esto en todos los procesos. Así nació y creció la figura del actual gobernador Mauricio Kuri, quien de exitoso empresario salta primero como candidato a presidente municipal de Corregidora, de ahí al senado de la república y hoy es gobernador de este estado de Querétaro. El éxito y llegada al poder, no necesariamente se convierte en un camino seguro a través de un partido. Eso será, después, una decisión estrictamente personal. Y cada proceso electoral sirve para sacar rostros nuevos en la política, rostros que no necesariamente salen de un partido político. Este es el caso de Miguel Ángel Vega Cabrera, hoy y aún, ejecutivo de una empresa de bienes raíces, concretamente director general del Grupo Supraterra, una empresa de las más exitosas en el bajío mexicano. Pero, ¿Quién es Miguel Ángel Vega Cabrera en la política? Hasta ahora es prácticamente un desconocido. Su carrera la ha cristalizado más bien en el mundo de los bienes raíces, donde es muy conocido, apreciado. Hoy se menciona como amigo personal de MKG y que eso podría ser suficiente para ser candidato a la alcaldía de El Marqués, pero que no le garantiza en nada, que alcance ni la postulación ni mucho menos la presidencia de ese lugar. Para eso están las campañas, y ahí señores, la lucha será cerrada. Y cerrada para ganar la voluntad del electorado, que es en realidad el que pone a quiénes los represente. O se los impida. Para eso son las campañas. Entonces, que nadie piense que con solo ser amigo o conocido del gobernador en funciones, baste para alcanzar alguna posición. Eso era antes. Hoy es distinto. Es más, la incursión de Miguel Ángel Vega Cabrera sería la primera incursión en la política local. ¿Quién es pues, este personaje? Además de ocupar la dirección general del grupo Supraterra, le diremos que es egresado de la Universidad Autónoma de Querétaro, en donde se tituló por promedio y se graduó en Derecho Corporativo por la Universidad Anáhuac, con mención honorífica. Además de esta grave responsabilidad de ser director del citado grupo, “descansa haciendo adobes” estudiando el doctorado en urbanismo en la Universidad Rice en Houston, Texas EEUU. Localmente, ha sido profesor de la Escuela de Bachilleres de la UAQ desde 1999. En el cargo que tiene en Supraterra, ha dirigido proyectos inmobiliarios que han sido reconocidos internacionalmente por su alto grado de innovación y planeación urbana. Y pongamos como ejemplo solo uno, Zibatá, que lo hizo acreedor al reconocimiento internacional Property Awards 2106 en Londres, Inglaterra. Ahora – y sin importar la cercanía y amistad que tiene con MKG – podría entrar a un campo hasta ahora desconocido para él, el de la política y en el que son los ciudadanos quienes lo aprueben – o reprueben – después de haber pasado por una encuesta llamada “campaña política”, en la que contará, no el respaldo del gobernador, sino el voto ciudadano. Y este hay que ganarse en la urna. (Código Informativo)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**LO CORRECTO.** La apuesta de Lupita Murguía por la educación como la herramienta más poderosa de movilidad social, no solamente es cierta, sino esencial para aspirar a mejores condiciones de vida. (N 1)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA